

# DIARIO DE CÓRDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.

Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.

Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

Repartido ya á los suscritores del *Diario* el Mapa del Imperio de Marruecos que les habíamos ofrecido, se advierte que todo el que se suscriba por un trimestre en los días que quedan del presente mes, obtendrá gratis el citado Mapa.

### Seccion editorial.

Sr. director del *Diario de Córdoba*.

Me será permitido pedir un hueco en vuestro hospitalario periódico para dirigir mi eterna despedida á un hombre honrado, á quien estoy cierto de haber apreciado bien, á pesar de no haberlo visto sino de paso; y de haberlo conocido á fondo, sin embargo de que en lugar de haberlo visto vivir, apenas lo he visto morir?

Aun me encuentro bajo la impresión de este espectáculo, que ha sido para mí tan edificante como doloroso.

Esta ha sido la primera vez que he visto morir á uno de mis semejantes. Cuatro veces me he colocado delante de la muerte en las luchas del periodismo, y cuatro veces me he espuesto á darla á mis adversarios; pero Dios no ha querido que sucumbiese ninguno en estos combates singulares. Esta ha sido, repito, la primera vez que he presenciado la muerte de un hombre, de un anciano lleno de años y de buenas acciones, que ha tenido treinta hijos, de los que hubiera podido bendecir doce en sus últimos momentos, si la muerte no lo hubiera arrebatado de una manera tan repentina.

¡Qué muerte! Pero la palabra es impropia: más exacto sería decir que la existencia de Mr. Pella se había apagado como una luz; que se había dormido dulcemente con un sueño de que no volvería á despertar; que se había despedido de nosotros como un hombre que se detiene en medio de la conversacion para reflexionar. Su alma se ha elevado al cielo en el mismo momento en que hablaba como un patriarca, en que ponía de manifiesto su corazón de hombre de bien.

Dios nos dé á todos la muerte de este buen anciano; esa muerte imprevista que pedía al Señor el filósofo Montaigne; esa muerte natural sin esfuerzos, sin sacudimientos, sin dolores, que los poetas han comparado á la tarde de un hermoso día.

Era la segunda vez que yo tenía el honor de hablar con Mr. Pella: había querido verme para consultar conmigo, como abogado, cuestiones delicadas de derecho y de conciencia:

yo me había apresurado á dirigirme á su casa; y desde la primera conversacion me había dejado leer en su existencia tan laboriosa y tan pura. El había atravesado por diferentes fortunas, sin que las tribulaciones que había experimentado le hubiesen dejado ni hiel ni amargura: él, culpando más bien á los acontecimientos que á los hombres, tenía costumbre de repetir estas palabras, que fueron la esperanza el sosten y la guía de toda su vida: «Dios no abandona jamás á los suyos.» Y su honrada y azarosa existencia fué la demostracion mas evidente de máxima tan consoladora.

Muy joven dejó su país, y anduvo por el mundo buscando el sustento con su trabajo. En 1814 siguió al ejército inglés, como uno de esos abastecedores en pequeña escala, que siempre giran por los campamentos. Estuvo en la batalla de Tolosa; y nunca olvidaba, y tenía siempre mucho gusto en contar, la siguiente historietta, relativa á uno de sus compañeros, que había llegado á ser uno de los mas ricos negociantes de Andalucía. Este amigo, decía, era sargento de su compañía y prisionero de guerra en el medio día de la Francia; por su caracter algun tanto intrigante había logrado hacerse elegir por su coronel farriol ó factor, encargado por lo tanto de ir todos los días al correo por las cartas dirigidas á sus compañeros y á sus oficiales; en seguida entregaba á cada uno la suya, cuyo trabajo le era recompensado con una pequeña retribucion; pero hé aquí por qué estratagemas nuestro sargento-factor aumentaba sus ganancias lícitas con otras que no lo eran. Según costumbre, el factor pagaba en el correo el precio de las cartas antes de sacarlas, precio que le era reembolsado al momento por las personas á quienes iban dirigidas. Pero llevaba una carta á un oficial, por ejemplo: la entregaba, recibía el precio, y pedía le volviese el sobre: en seguida colocaba bajo aquella cubierta un papel blanco, y la ajustaba y la arreglaba como si aquella carta no hubiese sido abierta, y la devolvía al correo diciendo que su dueño se negaba á tomarla. La administración de correos tomaba su carta, devolvía el precio, y el factor lo guardaba en su bolsillo.

Si este anciano era aficionado á contar historias, como todos los de su edad, también es cierto que había sido benéfico toda su vida.

Un día le encargaron dirijese en Madrid dos barriles de aceitunas á una familia pobre, de parte de una familia rica. En lugar de los dos barriles, los pobres que recibían el regalo reclamaron cuatro: Mr. Pella los dió, y la familia rica no quiso abonar mas que

dos; á pesar de estar unidas ambas familias por los lazos de un estrecho parentesco. Pues bien: Mr. Pella no reclamó nada, y decía para sí: Esta obra de caridad que los parientes ricos niegan á los pobres, yo la haré, yo que soy extraño á unos y á otros, y Dios me la recompensará.

La conversacion de este hombre honrado era entretenida, como la de todo el que ha tratado muchos hombres y sufrido muchas vicisitudes. En cierto año robaron una imagen de la virgen en una sierra; y su leal indignacion era menor para los ladrones que habían cometido el sacrilegio, que para los especuladores que habían comprado la imagen á un bajo precio.

Tenia orgullo con sus 76 años de probidad. Y este orgullo era justo. Lleno de deferencia y de respeto para con la verdadera nobleza, sabía, sin haber leído á Melchor de la Cerda, que «en ninguna ciudad de Andalucía había mas ilustres familias que en Córdoba, familias de la mas esclarecida nobleza;» pero al mismo tiempo cuánto desdenaba á esos advenedizos, que habiendo llevado sus tiendas de feria en feria como él, se había ridiculizado adoptando un escudo de armas, ó alargando sus nombres con la partícula nobiliaria! Al hablar de ellos se erguía con toda su dignidad y decía con altivez remontándose al honor intacto de su padre: «yo soy mas noble que esas gentes!» Si, tu eras noble también, por que toda tu existencia no ha sido mas que trabajo y honradez: así Dios te ha otorgado ya su primera recompensa: una bella muerte.

¡Cómo pintar la desolacion de aquella honrada familia, sus gritos, sus trasportes, sus desgarradoras despedidas, sus desesperados abrazos! Los vecinos acudieron: los facultativos llegaron á su vez: todo fué inútil. Los circunstantes lloramos todos unidos en la misma afliccion, como si todos hubiésemos sido del mismo país, de la misma familia. El dolor no tiene patria, no conoce ni la diferencia de idiomas ni de países. La desgracia se burla de las distancias y de las fronteras: es universal y cosmopolita. Aquella escena no se borrará jamás ni de la memoria ni del corazón. Yo lloré, inclinándome ante los impenetrables decretos de Dios que me había conducido á cuatrocientas leguas de distancia de mi hogar para recoger una preciosa tradicion que tenía el mayor interés en conocer, y que aquel anciano era tal vez el único que podía revelármela; y para recibir también las últimas palabras con el último suspiro de un hombre de bien.

El dolor público será la mejor recompensa para el que hemos perdido y el mayor consuelo para su desolada familia. La ciudad de Córdoba

podrá repetir las palabras de Jesucristo cuando una mujer tocó su ropa: «je sens qu'ane vertu est sortie de moi.»

Federico Thomas.

### Seccion oficial.

Noticias oficiales de la Guerra de Africa, comunicadas por el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion, al Gobierno de esta provincia.

Despacho telegráfico del 23 á las diez y cuatro minutos de la noche.

«En la tarde de ayer los moros volvieron á atacar el reducto presentándose en varios grupos y pretendiendo circunvalarlo. Fueron rechazados como siempre. Dejaron en el campo algunos muertos y retiraron muchos heridos. Nuestra pérdida ha sido de tres muertos y algunos heridos.»

— La GACETA del 24 contiene un real decreto concediendo la Gran Cruz de Carlos III al Sr. D. José Ruiz Apodaca y Beranger, jefe de escuadra de la Armada.

### JUNTA PROVINCIAL DE BENEFIENCIA DE CORDOBA.

Debido enagenarse en subasta pública 300 fanegas de trigo y 201 de cebada, propias del hospital de Crónicos de esta Ciudad, se ha señalado para que tenga efecto dicho acto, el día 30 del corriente mes próximo á las doce de su mañana en las oficinas de este Gobierno, sirviendo de tipo el precio de 66 rs. la fanega de trigo y 37 rs. la de cebada, cuyas muestras se hallarán de manifiesto en la Administracion del Hospital, situada en la Depo-taria de este Gobierno.

Lo que he dispuesto se anuncie por medio del *Diario* para conocimiento de las personas que deseen interesarse en la citada subasta y que tenga la debida publicidad. Córdoba 26 de Noviembre de 1859. El Gobernador interino, Manuel Saenz Diente. — El Secretario accidental, Ignacio Ibarra.

### Seccion de noticias.

#### NACIONALES.

Barcelona 24. — Reina un desecho temporal; sin embargo, se ha hecho á la vela el vapor *Tajo*, y se disponen á salir del puerto para Alicante los vapores *Turino* y el *Genova*.

Cartagena 24. Acaba de fondear en este puerto el vapor Menorca procedente de Alicante, cargado de tabazon.

Cádiz 24. No ocurre ninguna novedad en esta plaza. El estado del ejército es excelente. El temporal no ha cesado todavía; pero aseguran los marinos inteligentes que cesará muy en breve á juzgar por las reglas que siempre les sirven de seguro norte.

El Porvenir, de Sevilla de ayer publica la siguiente carta.

Cádiz 25 á las 8 de la mañana. Mis estimados amigos: la acción del 22 fué mucho mas importante que lo que se creyó en un principio. Los moros atacaron en número de catorce mil hombres por dos puntos y sus masas sufrieron los incesantes disparos de nuestra artillería, llevando su arrojó hasta el extremo de echarse sobre los cañones. Nuestro valiente ejército y principalmente los batallones de cazadores se lanzaron contra ellos, cargándolos á la bayoneta y destruyéndolos completamente. La pérdida del enemigo ha sido extraordinaria, y esta primera acción ha sido gloriosísima para las armas españolas. Guanto sepa los aporrevores, se los participaré á ustedes.

Nuestro corresponsal de Algeciras, nos manifiesta con referencia á noticias adquiridas por algunos marinos, de nuestra escuadra, que las poblaciones de Marruecos situadas en la costa del Océano, continúan en una alarma que pueden sin inconveniente calificarse de terror pánico: pues se ven amenazadas por dos peligros, cuya gravedad no se atreven á comparar. Creemos inminente un bombardeo por parte de España y aun segun las voces que en algunos puntos se han hecho circular, por parte de la Francia, y al mismo tiempo se ven acosados por las hordas que se hallan acampadas en sus inmediaciones, esperando la ocasión de entrar y casi sin permitir la salida del vecindario para pasar al interior. Apenas quedará un europeo en todo el litoral pues hasta el vice-cónsul inglés de Casablanca, y todo el personal del consulado francés de Rabat han abandonado sus puestos dirigiéndose á Cádiz ó Gibraltar. Los buques mercantes han disminuido sus visitas y el comercio está paralizado al paso que se observa una gran falta de comestibles que solo pueden adquirirse por mar ó exponiéndose á los desmanes de los beduinos. Estos se hallan pasados de un verdadero furor guerrero y solo desean ocasión para saciar su sed de sangre cristiana ó española, pues no desconocen la nación que ha declarado la guerra á su país, por mas que para ellos español y cristiano es todo el que viste á la europea. Del interior del imperio no se tienen nuevas noticias dignas.

En Tánger el hambre es espantosa, pues los moros que lo guardan, únicos habitantes de la plaza, tenían muy escasas raciones; y como todos los ganados se internaron, carecen de todo.

Se ha sabido, con referencia á un capitán de un buque francés, que habían llegado á Tánger, además de

los 12 ó 14,000 hombres que había, otros 8,000 mas moros de rey. Dicese que las baterías de mar cuentan 160 cañones, servidos por los renegados.

Las últimas noticias recibidas de Ceuta ponen de manifiesto que el primer cuerpo del ejército expedicionario al mando del general Echagüe, continúa ocupando las mismas posiciones: que el campamento con sus numerosas tiendas de campaña, presenta una magnífica vista, mirada desde las alturas de la plaza, que se provee de muy buenos viveres al ejército con admirable oportunidad y que el estado sanitario del mismo es inmejorable. Entran continuamente buques en bahía cargados de viveres, y aunque de estos hay en abundancia se venden á precios bastante crecidos.

En la bahía de Algeciras continuaban el día 20 anclados los cinco navios franceses, el navio *Reina Isabel II*, dos corbetas, una arca, cinco vapores y dos lanchas cañoneras, españolas.

El 22 en la tarde salió del puerto de Málaga el vapor *Tharsis* conduciendo el segundo batallón del regimiento de Murcia que vá á relevar al primero de Soria que se halla de guarnición en Melilla.

Tenemos á la vista numerosas correspondencias de Cádiz y Algeciras en que nos dan infinitos pormenores sobre el embarque del primer cuerpo de ejército. Todo cuanto podemos decir es poco para describir el entusiasmo que presidió á este acto, tanto por parte de las tropas, como por la del vecindario. El día estaba magnífico, la mar tranquila y el embarque se verificó con el mayor orden y sin ningun contratiempo. Desde muy temprano todos los botes de guerra, de sanidad de carabineros y gremios, se hallaban en el muelle para remolcar las bateas de desembarque. Este empezó á las 8 de la mañana por el orden siguiente. Cuartel general y batallón cazadores de las Navas en el vapor *Isabel II*; dos batallones del regimiento de Granada en el *Conde de Regla*; dos de Borbon y cazadores de Sinancas en el *Villa de Lyon*, ingenieros, administracion militar y sanidad en el *Váfredo*; los batallones de cazadores de Cataluña y Alcántara en el *Marqués de la Victoria*; los de Talavera y Mérida en *Patino*; y en el *Alava*, caballos, acémilas, carros y equipos. El general del campo y los de ejército expedicionario, presenciaron toda la operación. En cada batea que se embarcaba se repartía con profusion la proclama del general Echagüe, que se recibía con entusiasmas vivas á la reina y á sus gefes. Las bandas de música tocaban durante el embarque de las fuerzas, marchas guerreras á cuyos sonos los soldados bailaban al separarse del muelle entre los nutridos aplausos de la población en masa que presenciaba tan animado cuadro. Se hallaban en bahía, y muchos de ellos dedicados al transporte, entre Algeciras y Ceuta, el vapor *General Alava*, el *Ebro*, el *Isabel II*, *Leon*, *Piles*, *Santa Isabel*, *Marqués de la Victoria*, goletas, *Ceres* y *Rosalia*, corbeta *Isabel II*. La

*Villa de Lyon* vapor francés, y otra multitud de buques que formaban un bosque inmenso con sus jarcias y sus palos enlazados unos con otros por el humo de los vapores.

#### ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Marsella 23. De los muchos soldados licenciados en la India, no pasan de cuarenta los que se han alistado voluntariamente para formar parte de la expedición de China. Dicen de Calcuta que el estado actual de la India es el mismo que á la fecha de las anteriores noticias, y que las tropas inglesas tienen suspendidas las operaciones contra los insurgentes. Hoy debe llegar á esta capital de paso para Paris, donde ha sido llamado por el Emperador, el general Martimprey, victorioso en la última campaña de la Argelia.

Paris 23. Se asegura que hoy correrán las invitaciones del Congreso. En cuanto á la fecha de su reunion se habla con alguna variedad; mientras unos creen que tendrá lugar el 15 de Diciembre, otros aseguran que no se verificará hasta el dia primero de año nuevo. La circular del ministro del interior á los prefectos para que inviten á los periódicos á que moderen su lenguaje en las discusiones con los diarios ingleses, ha calmado hasta cierto punto las prevenciones que abrigaba la Inglaterra contra la Francia. Una Real disposicion asegura la entrega de los navios austriacos no declarados buena presa.

Por la dimision del general Garibaldi se confiará al general Fantti el mando del ejército de la Italia central, á quien se debe la buena organizacion de las tropas de la liga.

Dicen de Paris que en vista del carácter agrio que vá tomando la polémica entre los periódicos ingleses y franceses, el ministro del interior de Francia, ha dirigido una circular á los prefectos, encargándoles que existan á los diarios políticos á guardar miramiento á la susceptibilidad del pueblo inglés, y á no envenenar con polémicas injuriosas las relaciones de las dos naciones.

El gobernador de Gibraltar ha dado un baile al cual no asistieron los cónsules de Francia España y Cerdeña.

Consideramos muy del agrado de nuestros lectores la insercion de los siguientes datos que ponen de manifiesto la verdadera situacion de las fuerzas navales de Francia é Inglaterra. La marina francesa se compone de treinta y tres navios de hélice á flote y 5 en construccion, montando juntos 3,340 cañones; 15 fragatas á flote y 16 en construccion, con 1,310 cañones. Suma Total: 70 buques y 4,650 cañones. En cuanto á buques inferiores, fragatas, corbetas, avisos, transportes de ruedas, que no podrian entrar en linea de batalla, se cuentan unos 150 con 700 cañones. Hay además 5 baterías flotantes,

con noventa cañones, y 40 cañoneras ó chalupas cañoneras con 107 cañones. La flota de vela comprende 9 navios y 28 fragatas, unos susceptibles de trasformacion y los otros viejos para ser transformados. La flota inglesa á últimos de 1858 contaba 29 navios de hélice á flote, 11 en preparacion y 10 en construccion; 34 fragatas y un número proporcional de corbetas, transportes, cañoneras, baterías flotantes, formando un conjunto de 464 buques armados de 8,246 cañones provistos de una fuerza de vapor de 105,962 caballos, y representando una capacidad de 457,881 toneladas. La flota de vela consta de 35 navios de linea 70 fragatas y 190 buques de flotilla. Es de advertir que segun las esplicaciones dadas en el Parlamento, al llegar la primavera próxima la flota inglesa contará 60 navios de alto bordo. — Comparando estos datos resulta que Inglaterra tiene 60 navios de hélice, 35 de vela y 8000 cañoneras, y Francia 38 navios de hélice, 9 de vela y 5000 cañoneras.

En Manchester (Inglaterra) se ha descubierto á la muerte de un tejero, que aquel individuo era una mujer que hacia cuarenta años pasaba por hombre, y como tal se habia casado dos veces. La autoridad supo que se habia sacado del ri el cadáver de un abogado, y mandó que á su presencia se instruyese la competente sumaria. El cadáver resultó ser el de una persona como de cincuenta á sesenta años. Un miembro del jurado investigador, dijo que creia conocer al ahogado, y que si no se equivocaba, era un hombre generalmente conocido por el nombre de Herry Stokes; pero que habiale tomado así como el traje que llevaba para ocultar su sexo, porque era una mujer, cuyo verdadero nombre era Harriet Stokes. Esta mujer pasaba por hombre y llevaba el traje hacia muchos años. Habia aprendido el oficio de colocar baldosas, y en seguida se puso á trabajar al jornal, y durante los últimos tiempos habia estado empleada en la mayor parte de las grandes construcciones de los alrededores de Manchester. La autoridad mandó, pues que dos mujeres registrasen el cadáver, y todo resultó ser exacto. Una de ellas declaró que conocia perfectamente á Harriet Stokes, que habia tomado el nombre de Harry, y que vivia colocando baldosas hacia tiempo. Que pocos años antes se habia casado con una mujer de Manchester, con quien vivia, dueña de un figon en Manchester, Quay Street. Veinticinco años antes Harriet Stokes se habia casado con otra mujer que la abandonó cuando supo que su marido no era hombre.

En una correspondencia muy reciente de Canton se manifiesta que las obras ejecutadas en la embocadura del Pehio desde que tuvo lugar el último ataque adelantán extraordinariamente; las cuales, no son las mismas, cuya ejecucion ha mandado llevar á cabo con premura el gobierno Chino, habiendo dispuesto construir fortalezas para resguardar la capital. Estas disposiciones demuestran bien á las claras que la corte de Pekin considera grave su situacion y que apesar de su triun-

fo conoce que se emprenderá una nueva lucha mas terrible que la primera. Se ha establecido un campo atrincherado en ventajosas posiciones á tres kilómetros de la capital, en cuyo punto reune el Emperador sus mejores tropas. El soberano del celeste imperio, en el caso de que su residencia habitual sea atacada, piensa retirarse con su familia á Tartaria, acompañado de su guardia compuesta de 70,000 hombres. La insurrección que hace tiempo affige al celeste imperio ha tomado nueva faz; entre los insurgentes conde la division. Unos continúan obedeciendo al gobierno de Nankin; otros le han abandonado, y despues de haber pasado los límites de la provincia de Kaouang toung, en donde estaban acampados, fijaron su asiento en las inmediaciones de la ciudad de Pao Kin Fon, capital de la provincia de Hun-Nan, en cuyo punto no se les esperaba. Hun-Nan es una de las provincias mas importantes del Imperio, estendiéndose al Sur del gran lago de Thoung Thing, y cuya poblacion asciende á 9 millones de habitantes.

Quando en descripciones de Marruecos se habla de puertos, radas y bahías, es necesario tener entendido que son tales como la naturaleza los ha hecho. En ninguna parte del litoral se descubren obras hidráulicas. Si los portugueses construyeron algunas, ó las destruyeron ó el tiempo las ha hecho desaparecer, así es que siendo la costa muy baja, ni aun los botes planos pueden atracar á la orilla. Los pasajeros tienen que saltar irremisiblemente ó con agua á veces hasta la cintura ó en hombros de alguna acémila humana. Como este oficio es demasiado degradante para la altivez de los moros y árabes, los judios son los únicos que lo ejercen.

A la llegada de los pasajeros, una multitud de hebreos rodean al bote gritando: *Yo soy muy fuerte; yo soy buen caballito*, y el pasajero que se descuida, suele verse arrebatado por el primero que asió de él. La concurrencia entre los conductores suele tambien ser peligrosa, pues á veces se disputan entre si la carga en medio del mar. La paga no es mucha: con dos reales se dan por muy servidos, y tampoco quedan muy descontentos con uno y aun con menos. La miseria de estas pabras gentes, solo es comparable con la avaricia de los de su raza. Tienen un modo de pedir muy plañidero, empleando para ello lamentos capaces de conmovier las piedras.

A 50 leguas de Gibraltar se sumergió el día 10 el bergantín inglés *Hawk* cargado de maiz.

La cuestion que parece dará origen á una guerra entre Inglaterra y Francia, es la del istmo de Suez.

La suscripcion que como dijimos ayer se ha iniciado en Marsella con objeto de recoger los donativos para los heridos que resulten en la guerra de Marruecos, producirá los mejores resultados, según nuestras noticias. Los señores Vidal hermanos conocidos banqueros de Marsella, se han puesto al frente de tan filantrópica idea, con el ánimo de fo-

mentarla dignamente. Entre los primeros suscritos en aquella ciudad vemos que figura un tal D. Juan Garibaldi italiano que juzgamos será pariente del célebre general del mismo nombre.

**Gaceta.**

—A LOS FIBLES.—Hoy por la mañana predicará en la Santa Iglesia Catedral, el Excmo é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis.

—RESULTADO.—Ha sido elegido diputado á cortes por el distrito de Lucena, el Sr. D. Rafael Cerveró.

—ACRITUNA.—Hemos oido decir á algunos propietarios, que á las instrucciones dadas con la mayor oportunidad por el Sr. Gobernador interino á la Guardia civil se debe el que este año sean muy escasos los hurtos de aceituna.

—UNO DE TANTOS.—El Juzgado de Fuenteovejuna interesa la presentacion de Francisco Díez, conocido por el *Recobero*, contra quien se procede por hurto en la Aldea de Pesadilla.

—ACOPIOS.—En la seccion de fomento de este Gobierno civil se subastan el 15, 16 y 17 de Diciembre próximo á las doce de la mañana los acopios de materiales para la conservacion y reparacion de las carreteras de primer orden de esta provincia durante el año de 1860.

—MOROS EN CAMPAÑA.—Varios robos hechos en esta provincia recientemente llegan á nuestra noticia y entre ellos uno en el cortijo de la Vega, término de Villafranca y otro en casa de Diego Ledesma, vecino de la Grajuela. Tentados estamos por creer que algunos riffeños disfrazados han invadido nuestras provincias, pues no es esta la civilizacion que vamos á llevar á las costas africanas.

—ELECCION.—La de un Diputado á cortes por el distrito de esta Capital en remplazo del Sr. Marqués de la Vega de Armijo, tendrá lugar el Domingo 18 de Diciembre próximo, según lo dispone el Sr. Gobernador de la provincia en circular inserta en el *Boletín oficial* de ayer.

—¿Y AUN HAY VAGOS?—En Jerez y en las obras del ferro-carril á Sevilla, se admiten cuantos trabajadores se presenten, pagándose los jornales á 9 y á 10 rs.

—CAMINO.—Llamamos la atencion del Excmo. Ayuntamiento, al mal estado en que se halla el camino que conduce á las huertas de la Sierra. Hasta la parte que hace ya años se recompuso, se encuentra intransitable y bueno sería que si no un arrefice ancho y con todas las condiciones de carretera que de seguro no permitiría el presupuesto municipal, tuvieramos al menos para la primavera próxima algo mas que las veredas de hoy.

—A VARIOS VIENE DE MOLDE.—

Un jóven que ha escrito un libro, deseando imprimirle, preguntó á uno de nuestros literatos:

—¿Cuántos ejemplares le parece á V. que debo tirar?

La respuesta fué terrible.

—Con tirar el original, le contestó, tiene V. bastante.

—NUEVA PLAZA.—El señor marqués de Villaseca, ha determinado

construir en las inmediaciones de la corte una placita de toros que sirva para escuela taurómaca á los aficionados.

—RECETA PARA LOS MOROS.—Se encuentra ya en Madrid el ingenioso modelo de la máquina Baxeras, construida en Barcelona, y que se ensayará en la corte públicamente. Entre tanto el señor Castellá está preparando una memoria acerca de las ventajas de dicha máquina, que puede disparar, con solo dos hombres, cien tiros por minuto, ó sean seis mil por hora.

—DESPEDIDA.—Dice una carta de Jerez del día 23.

«Hoy á las nueve de la mañana han salido para Cádiz, los dos batallones del regimiento de Córdoba. Aunque la orden vino de madrugada y estaba lloviendo cuando marcharon á la estacion del ferro-carril, fué bastante numerosa la concurrencia del pueblo para despedir á nuestros bravos soldados, que no parece sino que todos eran naturales de Jerez, según los abrazos y apretones de manos que recibian. Parece que antes de embarcarse tomarán armamento nuevo.»

—¿SERÁ ESPAÑOL EL NENE?—En el tercer regimiento de artillería habia un músico, casado, según dice un colega sevillano, con hijos, y con su esposa en cinta. Llámase don Fernando Verdú, tendrá unos 40 años, y parece que desde el momento en que tuvo noticias del rompimiento entre España y Marruecos, solicitó se le admitiese como soldado. Tres instancias llevaba presentadas en muy breve tiempo, y todas con el mismo objeto: pero como ninguna de ellas habia sido resuelta, al saber el buen patriota que se habian comenzado las hostilidades, ha desaparecido, dejando para su coronel una carta rebosando españolismo, en la cual le dice, «que no crea que va deserta»; que adonde va es á reunirse al ejército de Africa, y á pedir un fusil, porque quiere ser el primero que ponga el pié en Tánger, ó de lo contrario quedar muerto delante de sus murallas, defendiendo á su nacion: que recomienda á su jefe su mujer y sus hijos, que es lo que quiere mas en este mundo, despues de su patria.»

El pecho se llena de entusiasmo, se enternece el corazon, al referir escenas de esta especie: ellas prueban que aun existe en España la raza de los Guzmanes y de los Cides; y mientras alienten en nuestro suelo hombres de ese temple, puede decirse que

Es en vano resistir  
al español que valiente  
grita ¡vencer ó morir!  
para poderlo rendir...  
no tiene el Africa gente.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

**Boletín religioso.**

Hoy. *Stas. Flora y Maria, mártires de Córdoba.*

Mañana. *Los Desposorios de Nra. Sra. y S. Gregorio III, papa y confesor.*

Hoy reza la iglesia de la Dominica primera de Adviento, con rito semi-

doble y color morado.—Mañana de los Desposorios de Nra. Sra., con rito doble mayor y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy y mañana en la iglesia del convento de la Encarnacion, en sufragio de la señora marquesa viuda de Lendinez.

—Hoy segundo día del solemne octavario á la invencion de las Reliquias de los Santos Mártires; en la iglesia parroquial de S. Pedro, predicará el Sr. don Manuel Jerez y Caballero, cura propio de Villanueva de Córdoba. —Mañana tercera, el Sr. Lic. don Antonio Bogue y Diego, coadjutor propio de la iglesia parroquial de S. Andrés.

—En las iglesias de Santiago y S. Pedro Acántara, se continúan á las oraciones, los ejercicios del mes de las Animas, para rogar á Dios por su eterno descanso.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. del Socorro, en su hermita. —Mañana Nra. de la Blanca, en Santiago.

**MERCADOS**

Bolsa de Madrid del 25 de Noviembre 3 por 100 consolidado 44.05. — Obligado á 55 95. — Deuda del personal 10 15

Precios en la Alhondiga y fuera de ella de las 2 de la tarde de 25 de noviembre á igual hora del 25 del mismo.

**ALHONDIGA.**

No hubo venta de granos.

**FUERA DE LA ALHONDIGA.**

**TRIGO.**

| VENEDORES.        | Fanegas. | Precios |
|-------------------|----------|---------|
| D. Pedro Cadenas. | 100      | á 68    |
| Cristóbal Jaen.   | 47       | á 64    |
| Antonio Garcia.   | 17       | á 65    |
| Luis              | 28       | á 66    |
| Joaquin Barrena.  | 160      | á 68    |

**CEBADA.**

| VENEDORES.        | Fanegas. | Precios. |
|-------------------|----------|----------|
|                   | 15       | á 36     |
| D. Pedro Cadenas. | 100      | á 58     |

—Aceite dentro de la ciudad á 62. id. en los molinos á 50. Jabon blanco á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 38 cuartos libra.

—SEVILLA 25 de noviembre. En la Alhondiga. Trigo de 67 á 77. —Cebada de 40 á 41. —Fuera de la alhondiga. —Trigo de 68 á 78. —Cebada de 39 á 40. —Aceite en la Calzada de 00 á 50; para el consumo á 51.

—MÁLAGA 24.—Trigo de 65 á 78. Cebada de 00 á 42. Maiz de 37 á 50. Garbanzos de 60 á 100. Habas de 46 á 50. Yeros de 00.50. Alpiste de á 100. Aceite de 47 á 51 rs. arroba.

—JAEN 24.—Trigo de 56 á 64. Cebada de 35 á 36. Habas de 27 á 29. Aceite de 66 á 72.

—GRANADA 24.—Alhondiga. —Trigo de 57 á 64. —Cebada de 36 á 58. —Garbanzos á 57.

—JEREZ 19.—Trigo de 76 á 80. Cebada de 40 á 42. Garbanzos de 70 á 145.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CÓRDOBA.—1859.

Imp. y Lit. de D. Faustino Garcia Tena

